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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Aumentaron ventas por cena de Navidad” 

 
“Concluye 2017 como el año más inseguro” 

 
“Alianza PAN y PRD es suficiente para Frente Ciudadano” 

 
“HIDALGO, PRIMER LUGAR NACIONAL EN RENDICIÓN DE CUENTAS” 

 
“Falsas, 82% de llamadas al 911: SSPH” 

 
“Influenza cobra segunda víctima” 

 
“MOVIMIENTO CIUDADA NO DEJA COALICIÓN” 

 
“Extenderán éxitos financieros del 2017 para próximo año” 

 
“Millonaria bolsa va a asociaciones ligadas a partidos” 

 
“Registra Infonavit peor rendimiento” 

 “Banca pide seguridad, no corrupción” 

 
“Cae el presupuesto autor intelectual del asesinato de Miroslava Breach” 

I N S T I T U C I O N A L 
AMHIDALGO-Niega organismo electoral capacitar “a la carrera” a funcionarios:  Dichas capacitaciones serán 

el próximo 3 y 4 de enero en Pachuca, es decir, seis días antes del 10 de enero, fecha en la que se constituirán dichos 

órganos desconcentrados del IEE de Hidalgo. Al respecto, Uriel Lugo Huerta, consejero y presidente de la comisión 

permanente de Capacitación Electoral y Educación Cívica del IEE, rechazó que las capacitaciones se den de forma 

apresurada, pues, se están cumpliendo con tiempo con la profesionalización de la estructura técnico administrativa 

integrada por secretarios de los consejos, coordinadores de organización y capacitación electoral y los consejeros. 

“Tenemos contempladas otras dos capacitaciones, que es el piso no el techo, y en la medida que se acerque la jornada 

electoral vamos a capacitarlos con temas como medios de impugnación, jornada electoral, cómputos distritales”, 

indicó. Los temas de la capacitación, añadió, serán impartidos por personal de las áreas técnicas y direcciones 

ejecutivas del organismo electoral de Hidalgo, además, echarán mano de la Fiscalía Especializada en Asuntos 

Electorales (Subae) para temas de los delitos electorales. “En este momento vamos a focalizarnos en los conocimientos 

generales, de las funciones de los cargos y temas jurídicos y de paridad; posteriormente, iremos tocando temas más 

específicos, según se vaya acercando la jornada electoral del próximo 1 de julio”, concluyó. (José Antonio Alcaraz, 

página web) 
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AMHIDALGO-De cinco, quedan dos organizaciones que buscan prerrogativas:  La Organización de 

Ciudadanos Hidalguenses, representada por exmiembros del Partido del Trabajo (PT), dimitió en su afán de 

conformarse como partido político local, confirmó Francisco Martínez Ballesteros, director ejecutivo jurídico del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Hace dos días, los representantes de dicha organización enviaron un 

oficio al área jurídica en el que manifiestan “que se bajan del proceso para conformarse como partido político; ahora 

sólo quedan dos organizaciones de cinco que iniciaron al principio del año”, expresó. El 30 de enero de 2017, Javier 

Martínez López registró la intención de la Organización de Ciudadanos Hidalguenses para conformarse como partido 

político local; este personaje fue representante propietario del Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo ante el Consejo 

Distrital XVIII con cabecera en Atotonilco El Grande, durante las elecciones de 2010. Organización supera número de 

asambleas En la recta final, las organizaciones Ciudadanos Hidalguenses en Acción y Ciudadanos Hidalguenses 

“Seamos Diferentes” se perfilen para que el próximo año se conformen como partidos políticos.  La organización que 

va más adelantada en la celebración de asambleas distritales, es Ciudadanos Hidalguenses en Acción, representada 

legalmente por Dolores López Guzmán, exmilitante de Nueva Alianza y allegado de Moisés Jiménez Sánchez, 

exdirigente de la sección XV del SNTE. “La organización lleva 64 asambleas de las 56 requeridas, es decir, ya están 

por arriba”, dijo Martínez Ballesteros y agregó que la organización “Seamos Diferentes”, apenas lleva 40 asambleas 

realizadas. (José Antonio Alcaraz, página web) 

Criterio-Renuncian a INE por un hueso en IEE: Tres ciudadanos que se encontraban como consejeros suplentes 

del Instituto Nacional Electoral (INE) renunciaron a su cargo al enterarse de que fueron nombrados consejeros 

propietarios, pero en el órgano comicial local. Para quedarse como titulares en los consejos distritales, los tres 

ciudadanos tuvieron que presentar ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo su renuncia al INE, a fin de 

contar con la certeza sobre su actuación, indicó la consejera Blanca Estela Tolentino Soto. Los consejeros que fueron 

nombrados suplentes en el INE, y ahora son propietarios en el IEE son: Iván Hernández Valle, del distrito electoral 

Actopan, así como Víctor Daniel Téllez Girón Ramos, de Pachuca 12. La presidenta de la Comisión Permanente de 

Organización Electoral en el IEE aseveró que todas las personas que fueron nombrados cumplieron con los requisitos 

que estableció la convocatoria, como liderazgo y trabajo en equipo. Los consejeros titulares tendrán una remuneración 

de 11 mil pesos; mientras, los suplentes, cerca de 9 mil 500 pesos. Su contrato se llevaría a cabo los primeros días 

de enero y vencerá el 15 de julio, pero si llegara a haber impugnaciones, o incluso, elecciones extraordinarias, su 

contrato se ampliaría. IMPUGNÓ MORENA LA CONVOCATORIA El partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 

interpuso, el pasado 9 de noviembre, el recurso de apelación RAP-MOR-003/2017, ante el Tribunal Electoral del Estado 

de Hidalgo (TEEH), pues consideró que el acuerdo CG_34_2017 del IEE no garantizaba que familiares de consejeros 

del IEE no podían ocupar un cargo de consejeros, pero el órgano jurisdiccional lo declaró infundado. (Yuvenil Torres, 

página 04) 

Milenio-Priva incertidumbre por registro de coalición en IEEH: La confianza en el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) sigue en duda para el registro de la coalición del Frente Ciudadano por Hidalgo, reconoció el vocero del Partido 

Acción Nacional (PAN) en la entidad, Cornelio García Villanueva, debido al antecedente del  pasado proceso electoral 

donde el organismo local no permitió proceder esta alianza por diversos criterios.  Antes de poder formalizar la alianza 

de estos dos partidos políticos mediante el Frente Ciudadano, refirió, debe tener un amplio sustento tanto en lo 

jurídico como en lo político, esto con el afán de blindar cualquier situación que pueda generar la improcedencia en el 

registro de esta coalición. "Tuve la oportunidad de ser representante del partido dentro del IEEH en las elecciones 

pasadas y, al igual que muchos representantes, vimos que sí hay comportamientos tendenciosos o algún tipo de 

favoritismos hacia ciertos partidos políticos, específicamente hacia el PRI. "Hay decisiones que se toman y se favorece 

al PRI, eso es lamentable porque se ve la influencia de un partido sobre las decisiones y eso nos da cierta incertidumbre 

debido a que muchas veces tienen acciones de acuerdo a criterios no muy claros y eso nos hace perder tiempo como 

sucedió en la elección", añadió. Contar con el mismo consejo general que el del año 2015 en el órgano electoral local, 

apuntó García Villanueva, inquieta a la dirigencia albiazul debido a que puedan tomar los mismos criterios que durante 

aquel proceso. Por ello, a diferencia de entonces, ya se instalaron las bases para el respeto a las candidaturas y a los 

derechos individuales y políticos de todos los actores: "lejos de que pueda actuar instrucción sino en esencia, a veces 

nos da incertidumbre que sus acciones sean en beneficio de cierto partido que no somos la mayoría de oposición". 

Debido a la posibilidad de que el órgano electoral pudiera tomar estos criterios y favorecer al partido en el poder, se 

fortalecerá la coalición tanto de manera jurídica como de manera política para que no se pueda negar el registro de 

esta coalición. "En este caso espero que se tome de una manera correcta y a la primera esta alianza de PAN y el 
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Partido de lo Revolución Democrática; sería muy cuidadoso en la aplicación de plataformas, porque en la elección 

pasada fue un detalle técnico por el que no se dio la coalición y ahora debemos ser más cuidadosos para que se vea 

cómo se hacen las cosas y evitar la pérdida de tiempo en procesos jurídicos para mantener esta coalición", manifestó. 

Al momento ya hay equipos de trabajo de ambos partidos para que se hagan los mejores trabajos en las 

representaciones ante el IEEH, en las áreas jurídica y electoral, así como un especial en documentar o en llevar a la 

letra la intención de coalición. "Debemos ser cuidadosos de la ley y de diferentes puntos de vis ta, lo que esperamos 

que no le encuentren diversos detalles a criterio porque luego el criterio es muy amplio y no siempre se ajusta al 

deber ser de la política", explicó. Antes de ser registrada esta coalición del Frente Ciudadano, comentó García 

Villanueva, las dirigencias estatales de ambos partidos deben analizar y aprobar la plataforma política y electoral del 

proyecto. Una vez hecho esto, agregó, deberán enviarla a las dirigencias nacionales para su análisis y aprobación, lo 

tiene que hacer cada partido político. "Estamos dentro de los tiempos, la fecha límite es el 3 de enero, pero yo calculo 

que ya en enero está poniéndose en forma esta coalición y se estará registrando con todas las aprobaciones porque 

que se aprueba en lo local y se mandan a ratificación al consejo nacional, se devuelve ya una vez ratificados por 

ambos partidos ya están en condiciones de ser registrada, este es el proceso que lleva tiempo, por lo que etaria 

llevándose a cabo en los primeros días de enero", detalló Cornelio García Villanueva. (Teodoro Santos, página 10)  

Crónica-Aprobada ya la integración de los 18 Consejos Distritales; IEEH:  Designó el Consejo General del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH) a los integrantes de los 18 órganos desconcentrados que acompañarán las 

actividades del proceso comicial de diputados locales 2017-2018, estos funcionarios serán contratados temporalmente 

hasta el 15 de julio del próximo año y significarán más de 9 millones de pesos en sueldos. En sesión del pleno, 

aprobaron los proyectos de acuerdo que remitieron tanto la Presidencia como Secretaría Ejecutiva, respecto a los 

nombramientos de al menos 144 personas que fungirán como consejeros distritales, propietarios y suplentes, 

coordinadores distritales, secretarios, además de los coordinadores de organización y capacitación electoral, 

respectivamente. Luego de la etapa de revisión de 326 perfiles curriculares y entrevistas, los consejeros del IEEH 

consideraron diversos criterios para las asignaciones: paridad de género, pluralidad cultural, partic ipación comunitaria, 

prestigio público y profesional, compromiso democrático y conocimiento en la materia. Cada uno de los 18 Consejos 

Distritales estará conformado por tres consejerías, propietarios y suplentes, además de un secretario, un coordinador 

de organización, otro coordinador de capacitación, un coordinador electoral distrital y una secretaría administrativa. 

Cabe mencionar que el instituto procuró la paridad en la integración de estos órganos desconcentrados, 54 hombres 

y 54 mujeres, otro aspecto a destacar es que estos funcionarios serán contratados transitoriamente por el IEEH, 

además de que pagarán sus salarios mensuales. Por ejemplo, los consejeros distritales presidentes obtendrían una 

remuneración mensual de 11 mil 324.76 pesos, mientras que el resto de las consejerías, 9 mil 448, en cuanto a los 

secretarios y coordinadores de organización y capacitación, cada uno recibiría 8 mil 235.94 pesos. En cuanto a los 

coordinadores electorales distritales, 10 mil 688.96 pesos y la secretaría administrativa, 6 mil 499.04 pesos, es decir, 

más de un millón 298 mil pesos mensuales que destinará el IEEH para dietas de este personal eventual, necesario 

para la organización y vigilancia de los comicios para diputados locales. La consejera, Blanca Estela Tolentino Soto, 

pormenorizó los nombres de los perfiles asignados, además indicó que tres de ellos pertenecían a la estructura 

administrativa del Instituto Nacional Electoral (INE), mismos que presentaron oportunamente su renuncia. Una vez 

que designaron a estos funcionarios, los días 3 y 4 de enero acudirán a capacitaciones en Pachuca, impartidas por los 

directores ejecutivos, para que entre el 5 y 10 del mismo mes rindan protesta formalmente. En otro punto de la 

sesión, el Consejo General dio a conocer que no arribó ninguna manifestación de intención por parte de candidatos 

independientes a diputaciones locales. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Integrados, 18 consejos distritales locales: (Redacción, página 04) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-“Deja MC frente por distritos, no por senaduría”: Movimiento Ciudadano (MC) confirmó que abandonó 

la coalición que pretendían conformar el Partido Acción Nacional (PAN) y sol azteca, debido al desacuerdo que generó 

la distribución de las candidaturas a diputaciones locales y federales para la elección de 2018. Damián Sosa Castelán, 

coordinador estatal del instituto naranja, descartó que la inconformidad se haya dado porque aspiraban a encabezar 

la primera fórmula al Senado de la República, ya que, dijo, el blanquiazul y el sol azteca le ofrecieron la segunda 

senaduría. Sin embargo, señaló el hermano del presidente del Patronato de la UAEH, Gerardo Sosa, Acción Nacional 

y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) se basaron en la votación que registró MC durante los comicios de 

2015, no del año pasado.  Abundó que el partido a su cargo aspiraba a ser titular en más candidaturas a curules 

locales y federales, pues de la elección de 2015 a la de 2016 ha avanzado en el número de sufragios obtenidos. El 

dirigente recordó que, en ese periodo, Movimiento Ciudadano pasó de 12 mil a 81 mil votos, por lo que consideró que 

tanto Acción Nacional como el PRD debieron otorgarle mayor número de diputaciones. Una de ellas, señaló, es la de 

Pachuca, pues el excandidato Antonio Mota registró 25 mil votos durante la última elección a diputaciones federales, 

cuando contendió como independiente. Según el exlegislador local, dentro de la coalición con esos dos partidos, de 

los siete distritos electorales federales, tendrían que haberse quedado con Pachuca, Tulancingo y la segunda 

senaduría. Mientras, de los 18 distritos electorales locales, le correspondían, dada la votación de MC en la elección de 

2016, las demarcaciones de Tulancingo, Metepec, Zacualtipán, Pachuca y Mineral de la Reforma. “En 2016 estuvimos 

cerca de ganar la elección de Tulancingo, entonces no se estaba reflejando la votación de 2016, la manera de distribuir  

las candidaturas no nos dejaba conformes, se analizó en los órganos internos, y se tomó la decisión de salir”, expuso 

Sosa Castelán. De acuerdo con el coordinador estatal, el partido aportaría entre 160 mil y 170 mil sufragios a Por 

México al Frente en la entidad, por lo que confió en que ahora que contenderán solos, obtendrán entre tres y cuatro 

curules en el Congreso local. El dirigente afirmó que, pese a la salida de MC, existe cordialidad con los líderes de PAN 

y PRD, Asael Hernández Cerón y Manuel Hernández Badillo, respectivamente, pues, aunque no irán en coalición, 

mantienen una agenda legislativa en común. Afirmó que MC irá solo y descartó aliarse con algún otro instituto político. 

Sobre las aspiraciones de José Guadarrama y Francisco Xavier Berganza de llegar al Senado de la República, Sosa 

opinó que se necesitan “caras nuevas”. Consideró que existe “desilusión”, no sólo al interior del PRD, sino entre la 

ciudadanía hidalguense.  ALIANZAS FALLIDAS, Aunque existen antecedentes de coalición entre partidos de izquierda 

en Hidalgo, no siempre se han logrado. En 2010, la coalición Hidalgo nos Une, entre PAN, PRD, PT y Convergencia, 

obtuvo el triunfo en tres diputaciones de mayoría: Pachuca Poniente, Pachuca Oriente y Jacala. En 2011, durante la 

elección de ayuntamientos, PAN y PRD volvieron a ir en alianza en 40 de los 84 municipios. Obtuvieron siete triunfos. 

En 2016 el blanquiazul y el sol azteca buscaron la alianza para la gubernatura, Guadarrama se negó a ser medido en 

una encuesta con Francisco Xavier Berganza. Ambos partidos registraron una alianza en 50 municipios, pero fue tirada 

por Movimiento Ciudadano. (Yuvenil Torres, página 04) 

Milenio-MC, insatisfecho ante la organización del Frente: (Teodoro Santos, página 11) 

Crónica-Movimiento Ciudadano vende caro su amor: (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Deja Movimiento Ciudadano coalición: (José Manuel Martínez, página 03) 

Plaza Juárez-MC abandona coalición “Por México al Frente”: (Consuelo M. Cerón Orozco, página 07A)  

Milenio-Frente Ciudadano se hará con PAN y PRD: A pesar del retiro de Movimiento Ciudadano (MC) del Frente 

Ciudadano por Hidalgo, esta alianza no se verá afectada y podrá contender sólo con los partidos Acción Nacional 

(PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) con los mejores resultados, aseguró el presidente de este último en la 

entidad, Manuel Hernández Badillo. El proyecto de coalición con ambos partidos, abundó, seguirá siendo fortalecido 

por las dirigencias estatales, esto para seguir buscando que en al menos 13 de los 18 distritos locales se tenga la 

victoria para este Frente Ciudadano, a pesar de la salida del partido naranja de este proyecto. "Respetamos la decisión 

de Movimiento Ciudadano; sin duda nos hubiera gustado que este Frente no sólo hubiera seguido el trabajo conjunto 

con MC sino con más actores políticos, pero somos una opción política real en Hidalgo y estamos convencidos que 

con PAN y PRD vamos a lograr un muy buen resultado en la elección del 2018". El dirigente del sol azteca reiteró que 

solamente contenderán en alianza con Acción Nacional, sin embargo, las puertas y posibilidades de que otros actores 

políticos y ciudadanos se sumen a los trabajos de este proyecto siguen abiertas, lo cual es la principal premisa del 

Frente Ciudadano por Hidalgo. "El frente sigue con estos dos partidos , seguimos los dos nada más, pero será situación 

de ver y esperar, ver qué otro tipo de opciones podemos generar y ver qué tipo de opciones políticas podemos tener; 
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no descartamos generar nuevas alianzas, las puertas están abiertas para los que quieran sumarse en este proyecto y 

estamos analizando si es que se pudiera ampliar este Frente en lo local con otros partidos políticos o con más apoyo 

ciudadano, pero de lo que estamos seguros es que vamos a lograr un gran resultado". Para lograrlo, reconoció Manuel 

Hernández, deberán seguir con los trabajos para llegar a generar un gran movimiento social y cumplir con las 

expectativas que tiene la ciudadanía con respecto a sus principales necesidades, pero confió en que la fuerza política 

de ambos partidos políticos los llevará a tener la victoria en al menos 13 de los 18 distritos locales de Hidalgo y así 

tener una buena presencia en el Congreso que permita generar trabajos en pro de los habitantes. Sobre la distribución 

que se había generado de las candidaturas al Senado y a las diputaciones federales, reconoció que deberán ser 

modificados entre los dos partidos; así también con las diputaciones locales a disputase en este proceso electoral 

2017-2018. "Se va a generar una reconfiguración de estos distritos, estamos ya en esa etapa de distribución y pronto 

estaríamos anunciando cómo es que vamos a quedar re-partidos tanto en lo federal como en lo local, al igual que en 

próximos días estaremos por definir la fecha de registro de la coalición de este Frente Ciudadano". (Teodoro Santos, 

página 10) 

Crónica-Estudia Nueva Alianza los futuros movimientos: Analiza la dirigencia estatal de Nueva Alianza (PNA) 

la posibilidad de coaligarse con los Partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM) 

para el proceso electoral local; de acuerdo con el cabecilla "turquesa", Juan José Luna Mejía, todavía no hay acuerdos 

concretos. Para la elección federal de 2018, Nueva Alianza firmó un convenio de coalición con el PRI y PVEM, bajo el 

nombre de "Meade Ciudadano por México, en el cual postularán candidatos a Presidencia de la República, 32 fórmulas 

al senado y 133 de diputados federales. Según el presidente del Comité Directivo Estatal del "tricolor", Leoncio Pineda 

Godos, existen altas posibilidades de formalizar una alianza con el PNA para impulsar aspirantes a diputados locales. 

Al respecto, el líder de Nueva Alianza en Hidalgo aclaró que todavía no formalizan convenios, pues el plazo legal para 

el registro de la misma ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH) vence el 3 de enero, además de que ahora cuentan 

con la figura de candidaturas comunes. "A nivel federal sí está concretado, en lo local sólo estamos en exploración, 

nada concreto, la fecha límite es el 3 de enero, no sabemos si se llega a consolidar o no, tenemos las candidaturas 

comunes y eso nos da un límite más amplio, pero ahorita seguimos explorando". Aclaró que independientemente de 

las pláticas para una alianza, persiste el trabajo con las estructuras municipales y distritales, pues la intención inicial 

es competir de manera independiente. "Nosotros todo este tiempo estamos renovando comisiones políticas 

municipales, nuestras comisiones distritales, tenemos nuestros representantes ante los órganos electorales, ya 

estamos armando la estructura electoral, estamos listos para arrancar solos, por si se cayera algo". Cuestionado sobre 

la participación de Moisés Jiménez ahora con Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y fuera militante de Panal, 

Luna Mejía lo calificó de "chapulín", además de insistir que su salida no afectó al partido, "al contrario, eso nos une 

más porque tenemos un objetivo claro". Finalmente, proyectó que en Hidalgo obtendrán más de 120 mil votos en la 

contienda concurrente del siguiente año. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Sol de Hidalgo-A revisión alianzas del PES: (Julio Hernández, primera plana) 

Crónica-Ven en el PRD meramente un trampolín político, dice Ortiz: El Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), en el caso Ixmiquilpan, se ha convertido en un "exportador de liderazgos" y candidatos a otros partidos, 

situación que debe cambiar si realmente se quiere consolidar como una verdadera fuerza política, sostuvo el 

exdiputado local Juan Ortiz Simón. Dijo lamentar que varios actores políticos, quienes militaron en el PRD, sólo hayan 

visto a este partido como una plataforma para lograr sus objetivos personales, en lugar de trabajar y consolidar 

verdaderos proyectos de crecimiento para esta demarcación. Expuso que son varios los personajes que han 

abandonado las filas "amarillas"; algunos son más evidentes debido a que llegaron a ocupar espacios muy 

importantes: "dentro de este instituto político se les abrieron las puertas para trabajar a favor de la gente". "Ahí 

tenemos actores políticos como el expresidente José Manuel Zúñiga Guerrero o el actual Pascual Charrez Pedraza, a 

quienes se les impulsó y contaron con todo el apoyo de los perredistas, pero ahora les dieron la espalda y se fueron 

a Morena". (Hugo Cardón, página 04) 
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Crónica-Cierra PVEM con sus 4 mil militantes en Alfajayucan: El Partido Verde Ecologista de México (PVEM), 

en Alfajayucan, ha mantenido su base -de 4 mil militantes-, número que esperan mantener para consolidarse como 

la primera fuerza política, sostuvo el dirigente Pablo Ramírez Martínez. Comentó que el crecimiento de la militancia 

también dependerá del trabajo que desarrollen tantos los regidores y alcalde, ya que los ciudadanos evalúan sus 

acciones como representantes populares. "Nosotros partimos con una base de 4 mil militantes, los cuales se han 

mantenido; es la gente que en su momento le dio la confianza al actual presidente que es Toribio Ramírez; el PVEM 

en Alfajayucan se ha mantenido como una fuerza política importante dentro del municipio". Indicó que han mantenido 

constante acercamiento con los regidores del PVEM, a quienes se les ha pedido que su trabajo esté enfocado 

principalmente al desarrollo de las comunidades, para lo cual es necesario que respalden los proyectos de 

infraestructura básica. Comentó que aunado al trabajo de los funcionarios de este partido, como dirigencia también 

han estado trabajando en la gestión de proyectos.  (Hugo Cardón, página 05) 

C A N D I D A T U R A S      I N D E P E N D I E N T E S 
Plaza Juárez-No habrá candidatos independientes a la diputación local:  En sesión ordinaria el consejo 

general del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) informó que no hubo registro de aspirantes a una candidatura 

a la diputación local por la vía independiente, por lo que una vez agotado el periodo para el registro de  estas, se 

continuará con los trabajos que corresponderán a la postulación de candidatos por parte de los partidos políticos. Por 

lo anterior, no habrá candidatos independientes para el proceso electoral 2017-2018 en lo que a la renovación de la 

cámara de diputados de Hidalgo se refiere. En la misma sesión que se realizó el pasado 24 de diciembre a las cero 

horas, se aprobó el acuerdo mediante el cual fueron designados los consejeros electorales, tanto propietarios como 

suplentes de todos los consejos distritales rumbo a las elecciones de 2018. En este sentido, el consejo del IEEH, 

informó que se logró la integración paritaria ya que se designaron a 54 hombres y 54 mujeres. Y también fueron 

nombrados los coordinadores electorales, ante los Consejos Electorales Distritales. En este sentido, informaron que 

tras el análisis de los perfiles, la Junta Estatal Ejecutiva presentó una propuesta a la consejera presidenta, Guillermina 

Vázquez Benítez, con la lista de las personas que por una parte, habían presentado una solicitud al instituto y por 

otra, contaban con todos los requisitos enmarcados por la ley, por lo que la selección se realizó de forma “debidamente 

sustentada” Finalmente, la Secretaría Ejecutiva presentó un proyecto de acuerdo, sobre la estructura técn ico-

administrativa de los Consejos Distritales, en el que destacaron que los mismos se encuentran integradas por 

ciudadanas y ciudadanos de los distintos municipios que componen cada Distrito Electoral, dicho acuerdo también  

fue aprobado por unanimidad de votos. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 04A) 

AMHIDALGO-No hubo aspirantes a candidatos independientes: IEEH: (Víctor Galván, página web) 

Milenio-Independientes, sin interés en candidaturas ciudadanas: (Redacción, página 15)  

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Criterio-Sin sanción en protocolo de género TEEH: El Protocolo para la Atención de la Violencia Política contra 

las Mujeres en Razón de Género no prevé sanciones, toda vez que se trata de un referente de actuación ciudadana e 

interinstitucional. Coincidieron en lo anterior las magistradas del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), 

Mónica Mixtega Trejo y María Luisa Oviedo Quezada, quienes adelantaron que dicha herramienta podría quedar lista 

para atender situaciones que se presenten de cara a la elección del 1 de julio de 2018. No obstante, aclararon, el 

instrumento no establece penas en materia comicial como la nulidad de elecciones, ya que la violencia política de 

género no está tipificada como causal de anulación de un proceso. Describieron que el instrumento contempla la 

vinculación de las mujeres que aduzcan violencia de género a asesorías jurídicas o psicológicas, en caso de que así 

se amerite. Cuestionadas sobre en qué cambia el hecho de contar o no con un protocolo, Mixtega Trejo recordó que 

no existe un marco normativo que regule este fenómeno, por lo que los lineamientos contemplan la atención que se 

le dará a la víctima. “Nosotros tenemos que ajustar nuestro actuar al Código Electoral, dentro del cual no está como 

causal de nulidad, no es un delito ni un agravante; no obstante, no se quiere dejar a las mujeres desprotegidas. 

Entonces, toda la atención y acompañamiento que necesiten, estamos relacionando a las autoridades que se encargan 

de violencia de género”, dijo Mixtega Trejo. Oviedo agregó que el protocolo no es una norma jurídica vinculante, sino 

una herramienta que establece un procedimiento para que se brinde la atención debida. En función de la etapa del 

proceso electoral en que se dé alguna conducta de violencia política contra una mujer, se da vista del caso al Centro 

de Justicia para las Mujeres (CJMH) o al Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM) para que lo atiendan. En caso de 
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que la conducta denunciada se tipifique dentro de un delito, se avisará a la Fiscalía Especializada en Materia de Género 

o la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, indicaron. ANTECEDENTES DE VIOLENCIA POLÍTICA Durante las 

campañas para alcaldes de 2016, la excandidata a presidenta municipal de Actopan Edith Avilés Cano denunció pinta 

de bardas con denostaciones hacia su persona, además de que frente a su casa alguien dejó la cabeza de un cerdo. 

El TEEH acreditó violencia política contra la exaspirante a alcaldesa de San Felipe Orizatlán Brenda Flores; sin embargo, 

puesto que el perifoneo y los mensajes no pudieron ser atribuidos a su contrincante, Raúl Valdivia Castillo, la elección 

finalmente no fue anulada. (Yuvenil Torres, página 05) 

El Independiente-Tendrán partidos 40 espacios para propaganda política: Los partidos políticos en Hidalgo 

tendrán 40 espacios para poder anunciar a candidatos a diputados federales y senadores durante el proceso electoral 

que iniciará el primero de marzo. “Son 40 espacios facilitados por el gobierno estatal que consisten en mamparas que 

se encuentran en las orillas de carreteras de toda la entidad”, refirió el vocal ejecutivo de la junta local del Instituto 

Nacional Electoral (INE) José Luis Ashane. De acuerdo con el funcionario electoral, serán 10 paquetes distribuidos de 

manera equitativa y uno para la junta local del INE para promoción del voto. Dio a conocer que las mamparas están 

ubicadas en diferentes puntos de la entidad y el tamaño varía; ahí podrán colocar propaganda política y, además, 

estarán disponibles a partir del inicio de campañas electorales (primero de marzo). “Unos pueden estar en Huejutla, 

otros en Zimapán, en Pachuca; el paquete se hizo en todo el estado”, indicó. Objetivo Destinadas a anunciar a 

candidatos a diputados federales y senadores durante el proceso electoral que iniciará el primero de marzo; las 

mamparas están ubicadas en diferentes puntos de la entidad y el tamaño varía; ahí podrán colocar propaganda política 

y, además, estarán disponibles a partir del inicio de campañas electorales. (José Manuel Martínez, página 04) 

C O N G R E S O 
Crónica-Pierden tiempo con propuestas insulsas: Pese a que la LXIII Legislatura sólo contaba con un periodo 

de dos años, algunos de los legisladores que la conforman destinaron el tiempo para presentar algunas iniciat ivas 

poco relevantes y algunas sin sentido. Muestra de ello son la mayoría de las iniciativas que presentó la diputada de 

Nueva Alianza, Araceli Velázquez Ramírez, quien durante el primer año no subió ninguna propuesta de reforma, 

adición, creación o modificación de leyes; sin embargo, para "remendar" su falta de trabajo durante el primer periodo 

del segundo año presentó siete, la mayoría de ellas catalogadas por los ciudadanos como burlas. La última y la que 

más burlas causó entre la población, fue la propuesta de eliminar la botana salada de los bares, así como el uso del 

clamato, tras considerar que cuentan con alto contenido de sodio y son perjudiciales para la salud. Señaló que en los 

lugares donde se venden bebidas alcohólicas se ofrece botana gratis, la cual regularmente viene acompañada de una 

cantidad considerable de sal, como es el caso de los cacahuates, las frituras o chicharrones de harina, palomitas, 

totopos, aunado a la preparación de cocteles o bebidas en cuyo envase se coloca el famoso escarchado, que a veces 

consta sólo de sal. "En ciertas bebidas como las micheladas o cheladas también traen picante, ya sea en polvo o 

líquido, que de igual forma contienen sal y ni se diga del famoso clamato que entre sus ingredientes se encuentra la 

sal; es decir, se consume sal sobre más sal". Esta iniciativa fue víctima de burlas en las redes sociales, en donde se 

catalogó de ignorante, gorda, hipertensa y otras ofensas a la representante del Distrito XV con cabecera en Tepeji del 

Río, además de que la invitaban a legislar sobre asuntos serios y dejar de lado propuestas como la eliminación de la 

botana en los bares. En total esta legisladora presentó siete iniciativas en año y medio de trabajo, todas ellas continúan 

en la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales, pues al parecer carecen de sustento jurídico para ser 

dictaminadas. Otro ejemplo de este tipo de propuestas, es de la misma legisladora, quien solicitó agregar un párrafo 

al artículo quinto de la Constitución, en donde se reconozca a toda persona el derecho al turismo y a las autoridades 

estatales y municipales, les corresponderá su estímulo, fomento, desarrollo, fortalecimiento, protección y garantía 

conforme a las leyes en la materia. Sin embargo, el derecho al turismo no está prohibido en ningún ordenamiento, 

por ello, en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, donde también se presentó esta iniciativa, sigue en la 

congeladora. CABALGATAS. El representante del Distrito II con cabecera en Zacualtipán, Horacio Trejo Badillo, fue 

otro de los ejemplos del pobre trabajo legislativo, pues en septiembre pasado un asunto general, para pedir un exhorto 

a las Secretarías de Turismo y Cultura, para que estas a su vez soliciten al Ejecutivo declare a las cabalgatas patrimonio 

cultural inmaterial del estado de Hidalgo. Sin embargo, en 2016 el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) 

anuló la elección en el municipio de Omitlán, porque quien ganó los comicios, el excandidato del Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM), José Luis Ordaz Ríos, violó el artículo 130 de la Constitución Política de Hidalgo. Lo 

anterior porque participó en una cabalgata que tuvo lugar el 22 de mayo previo al día de la elección, y la cual estaba 
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enfocada a celebrar actos religiosos en honor a la Santísima Trinidad. Por estos hechos, el TEEH resolvió anular la 

elección en dicho municipio y la sala regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ratificó 

la sentencia, por lo cual se tuvo que llevar a cabo un proceso extraordinario en dicha demarcación. LUCHE LIBRE. El 

16 de noviembre pasado, la diputada del Partido Acción Nacional Mariana Bautista se Jesús, presentó una iniciativa 

para conformar un Consejo Estatal de Lucha Libre, el cual pretende regular el deporte y certificar a quienes los  

practican de forma profesional. La propuesta tiene como propósito coadyuvar en el desarrollo del deporte de la lucha 

libre profesional, mediante la creación de un órgano encargado de organizar y supervisar el funcionamiento de este 

deporte, a efecto de garantizar equidad, transparencia y legalidad en su práctica. SIN QUORUM. El mismo día que la 

diputada albiazul, presentó la iniciativa de Lucha Libre, suspendieron la sesión del Congreso en cuatro ocasiones, por 

falta de quorum, y el resto de la misma continuó con la presencia de solo 16 diputados. Pese a que al inicio de la 

sesión se tomó la asistencia de 20 diputados, a lo largo de la misma el presidente de la mesa directiva tuvo que 

otorgar recesos de cinco minutos, pues no existía quorum legal para continuar. En la primera suspensión fue el 

vicepresidente Daniel Andrade Zurutuza, quien ordenó un receso de cinco minutos, pues no se encontraba en el 

recinto ni el presidente de noviembre Jorge Miguel García Vázquez. Posteriormente en tres ocasiones más, fue el 

presidente quien suspendió la sesión hasta tener por lo menos 16 legisladores que es el 50 por ciento más uno, para 

tener la asistencia legal que se requiere para desahogar los puntos del orden del día. En varias sesiones a lo largo de 

los tres periodos ordinarios que lleva la actual legislatura, el recinto se quedó sin mínimo legal para sesionar, sin 

embargo, no existen sanciones al respecto. Para evitar este tipo de situaciones que se presentan constantemente, el 

diputado Daniel Andrade Zurutuza, presentó en septiembre pasado una iniciativa para reformar el artículo 30 de la 

Ley Orgánica del Poder Legislativo, en la cual pide sancionar a los legisladores ausentes. En su oportunidad solicitó 

considerar como falta a quienes se ausenten por más de 30 minutos de las sesiones y quienes lleguen a esta pasada 

media hora del inicio de los trabajos y la sanción sería una falta administrativa. Por su parte la presidenta de la Junta 

de Gobierno, María Luisa Pérez Perusquía, así como otros integrantes de la misma, coincidieron en que no son 

necesarias las sanciones, pues los legisladores saben que deben cumplir con sus obligaciones; aunque en la práctica 

no sea así. LICENCIAS. Durante este año y medio, dos integrantes de la LXIII Legislatura, solicitaron licencia a sus 

cargos, el primero fue el diputado Miguel Ángel Urbe Vázquez, quien en septiembre pidió dejar el cargo bajo el 

argumento de tener un acuerdo con su suplente Humberto Cortés Sevilla, para estar un año en el cargo cada uno. 

Además, el representante del Distrito V, Cipriano Charrez Pedraza, también dejó el cargo pues buscará una diputación 

federal en las elecciones del próximo año. (Jocelyn Andrade, página 10) 

P L A N O      E S T A T A L 
Plaza Juárez-Signan convenio de colaboración Gobierno del Estado de Hidalgo e instituciones de Salud:  

Con la finalidad de Implementar Módulos del Registro del Estado Familiar en ocho instituciones de Salud de la entidad, 

el Gobernador del estado Omar Fayad, instruyó a la Secretaría de Gobierno para que a través del Registro del Estado 

Familiar (REF), se llevara a cabo la Firma de Convenio de Colaboración con la Secretaría de Salud de Hidalgo, la 

Delegación Estatal del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y presidencias municipales. Este acuerdo permitirá 

garantizar el Derecho a la Identidad, consagrado en el artículo 4° de la Constitución Política de los Estados Unidos 

Mexicanos; facilitando a los hidalguenses acceder a los servicios registrales, los cuales se ubicarán en instituciones 

encargadas de atender los nacimientos. Con este convenio de colaboración, la administración encabezada por Omar 

Fayad, ratifica su sensibilidad y preocupación por brindar servicios de calidad a los hidalguenses; facilita y acerca 

estos beneficios en 8 municipios del Estado en esta primera etapa, entre los que se encuentran: Actopan, Huejutla, 

Ixmiquilpan, Metepec, Santiago Tulantepec, Tizayuca, Tula de Allende y Zacualtipán de Ángeles. “La intención es que 

las personas puedan iniciar el trámite de registro de sus hijos lo antes posible”, explicó Mariana Lara Morán, Directora 

del Registro del Estado Familiar de Hidalgo. Asimismo, mencionó que, el primer documento de esta clase que le sea 

expedido a una persona, no tendrá costo; lo que refuerza el apoyo a las familias hidalguenses, política  que encabeza 

el Gobernador, Omar Fayad. Por su parte el Secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, señaló que: “Cuando una 

persona nace, lo fundamental es que cuente con estos documentos de identidad”, al tiempo que resaltó la importancia 

de que una persona, al nacer tenga todos sus papeles en regla, pero especialmente aquellos que lo identifican y le 

dan certeza legal. (Redacción, página 03A) 

Milenio-Gobierno e instituciones de salud firman convenio de colaboración: (Redacción, página 14) 

Convenio entre Gobierno del Estado e instituciones de Salud: (Redacción, Ojo: Política)  
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Rupturas electorales: 

Hidalgo debe ser sino el único, uno de los pocos estados en donde las alianzas, principalmente las de oposición, jamás 

son fructíferas. Por razones de intereses meramente de grupos que controlan a los propios partidos y los usan a 

beneficio singular, las uniones comenzaron en Hidalgo en la década pasada fueron primero una fórmula que se 

aprovechó para la venganza de personajes despojados de algún coto municipal, regional o estatal. Aunque antes hubo 

algunos casos (elección de Vicente Fox en 2000), en Hidalgo se tiene una primera referencia en 2006 cuando los 

candidatos al Senado de la alianza PRD-PT-Movimiento Ciudadano consiguen un histórico triunfo ante el PRI y sus 

aliados, que finalmente, todos provenían de cierta forma del tricolor, por lo que no fue más que una pelea entre 

amigos. Años después se darían los mismos rompimientos y cambios de estafeta y lo que fuera la primera alianza 

obradorista en Hidalgo terminó por ser un despropósito con personajes que se fueron a Nueva Alianza, el Verde 

Ecologista, de regreso al propio PRI y solo algunos permanecieron en el entonces fortalecido PRD. Para mitades del 

sexenio de Felipe Calderón (2009) se presentó una nueva alianza electoral, el primero de muchos nuevos 

experimentos, con el PAN y PRD, que la búsqueda por querer quitar al PRI espacios se unieron en varios estados y 

con fuerzas inimaginables como el PT y hasta los primeros personajes "independientes" o sin partido. En Hidalgo pasó 

lo mismo con la elección para la gubernatura de 2010 donde se unieron blanquiazules y perredistas para intentar 

conseguir la primera alternancia hidalguense: al final no solo no tuvieron éxito, sino que terminó todo en un tremendo 

caos y rompimiento de personajes que en apariencia jalaban para el mismo lado, y sí, para el mismo lado pero no de 

la oposición. Hoy se presenta una nueva etapa de las alianzas en elección presidencial –la tercera en la que se verá 

envuelta la entidad- con partidos que dicen unirse a nivel nacional pero a nivel estatal no; y es que los líderes políticos 

de institutos hidalguenses (como escribí al principio) obedecen más a intereses personales o de grupos locales que a 

su ideología nacional o preceptos fundacionales; generalmente llegaron a sus encargos por intromisión de liderazgos 

con poder nacional pero con base en Hidalgo. Ayer el dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, reveló la intención 

de su partido de no participar en el Frente Ciudadano con PAN y PRD para la elección a diputados locales de 2018; al 

igual que Encuentro Social, que en Hidalgo no apoyará a Morena y el PT, las alianzas de oposición extrañamente se 

encuentran disueltas hoy en Hidalgo. ¿Es acaso la oposición hidalguense una clase política sui generis, única por su 

estirpe y orígenes que solo obedece a sus propios lineamientos o que es tan indomable que ni propios ni extraños, ni 

gobiernos, ni coaliciones, pueden controlarlos? 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

SOSA DA LA ESPALDA AL PRD, AL PAN Y CON SU MC QUIERE SU PROPIO PASTEL: 

Dicen que la ambición rompe el saco, cuando no se miden las decisiones y se piensa que no se necesita de los demás 

y que con el poder de uno mismo es suficiente para ganar las batallas por muy fuertes que sean, en actos de soberbia 

que la historia subraya con castigos que empiezan con las derrotas  que ponen las cosas en su nivel, sobre todo a los 

que piensan que son únicos, todopoderosos, y en el caso de Hidalgo para cuestiones políticas, con tanta fuerza que 

pueden enfrentarse al mismo pueblo organizado en gobierno. Eso puede leerse en la  última aventura del Grupo 

Universidad, a través de una de sus sucursales de poder, el partido Movimiento Ciudadano (MC), manejado por uno 

de los gerentes del jefe del Grupo el señor Damián Sosa que opera al frente de este partido que se mueve al ritmo 

que le marca su real dueño. El 06 de noviembre los Presidentes de los partidos: PRD, MANUEL HERNÁNDEZ BADILLO, 

del PAN, ASAEL HERNÁNDEZ CERÓN y de MC, DAMIÁN SOSA, anunciaron la creación del FRENTE CIUDADANO POR 

MÉXICO, en este caso POR HIDALGO, para el proceso electoral del primero de julio del 2018 con proyección hasta el 

2024 con la intención de un gobierno tripartita, que no sonaba mal. Con camisa blanca, donde lucía el escudo de cada 

partido los dirigentes de los institutos políticos dejaron en claro que no los alentaba las metas particulares, sino las 

metas comunes y que para que hubiera claridad se llevarían a cabo foros de trabajo, que efectivamente se llevaron a 

cabo en Tula y Actopan para citar algunos lugares. Desde el principio se cuestionó la posibilidad de que atrás de MC 

y de DAMIÁN SOSA, quien decidiera fuera su hermano, el señor licenciado GERARDO SOSA, de tal manera que se le 
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preguntó al dirigente panista que con quién sería los acuerdos y la respuesta fue puntual: “Con Damián, porque 

Gerardo es priista. En todo caso habría que preguntarle a Damián si es él quien toma las decisiones…”.  

 

PARECÍA QUE TODO IBA BIEN 

El Frente parecía caminar bien. Incluso dieron a conocer lo que les correspondía en cuanto a candidaturas de acuerdo 

a las reglas fijadas desde su creación que eran: “Su fuerza según resultados de elecciones pasadas”.  

 

SOSA QUERÍA TODO Y COMO EL PRD NO QUISO ABANDONÓ EL FRENTE 

Hace unas horas el presidente del PAN informó que el partido MC de SOSA dejaba el frente porque el PRD no le quiso 

ceder el lugar uno en la fórmula del Senado lo que obligaba a un reajuste de las candidaturas para diputados federales 

de tal manera que el PRD encabezaría el 1-2 y 3 mientras que el PAN 4-5-6 y 7 . 

 

GUADARRAMA Y FRANCISCO JAVIER PUEDEN ACABAR CON EL FRENTE 

Sin embargo, el Frente puede desaparecer, si el PRD insiste en llevar como candidatos a GUADARRAMA y FRANCISCO 

JAVIER, porque el PAN no los apoya en el entendido de que son los de siempre y no aportan nada a la vida política 

del estado y lo único que provocan son reacciones negativas contra los partidos de la alianza. Así que la alianza era 

por lo que se ve un botín para MC y su patrón que al no verse favorecido se fue para pelear solo sus batallas de 

poder, esperando que no le revisen el dinero de la UAEH con el ÓRGANO INTERNO DE CONTROL, GUADARRAMA y 

EL CANTANTE otro par de vivos lo pueden acabar sino dejan de querer hincarle el diente para sus negociaciones. 

Cuestión de horas para que todo se decida. Pero no se le ve buena cara a este frente…  

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Hacer ciudadanía, deuda de gobierno y partidos: 

Inseguridad, precariedad económica y corrupción serán los factores que determinen la decisión electoral en 2018. El 

que está a punto de fenecer ha sido para los mexicanos un ario difícil, muy duro desde el principio. A escasos días de 

que se cumpla el primer ario de las movilizaciones contra el socialmente llamado gasolinazo, es posible que partidos 

y aspirantes a cargos de elección popular tomen esa bandera. Lo harán como instrumento de beneficio electoral y 

político, sin que las protestas incidan favorablemente en los bolsillos de la clase trabajadora, como  siempre ocurre. 

Y aunque el microsalario fue modificado, ello lamentablemente, no mejora el poder adquisitivo de las mayorías, pues 

según las estadísticas oficiales (muy cuestionables por cierto), el impacto de la pobreza y pobreza extrema afecta a 

un creciente número de millones de mexicanos. La transición política de PRI a PAN y luego a PRI, no pudo en estos 

17 años transformar de fondo el rostro de las comunidades marginadas en los estados poblados por distintas etnias. 

Oaxaca, Chiapas y Guerrero encabezan la lista de las entidades con mayor pobreza de sus habitantes, tal y como 

ocurría antes de asomarnos al presente siglo. Es decir, la transición política y la oferta de los actores fue incapaz de 

resolver los desequilibrios y la inequitativa distribución de la riqueza. A la par, el surgimiento de "nuevos ricos" 

producto de la corrupción prevaleciente en las esferas gubernamentales y políticas, hacen que el enojo social y la 

desconfianza hacia los gobiernos prevalezca por encima del quehacer gubernamental, a veces acertado, aunque no 

en todos los casos. Candidatos del PAN, del PRI, de Morena, del PRD, de Panal y otras expresiones hacen una danza 

para atraer hacia ellos la confianza ciudadana, y mientras recorren histriónicamente la geografía del país, prometen 

evitar caer en conductas que llevaron a la cárcel a correligionarios surgidos de las filas de esas expresiones.  Y contra 

la inseguridad, la guerra declarada al narco, por el esposo de Margarita Zavala, que sin méritos aspira a gobernar al 

país, fue una estrategia fallida, que dejó como saldo miles de asesinatos y desaparecidos. La recientemente aprobada 

Ley de Seguridad Interior, instrumento que jamás fue socializado, ha sido severamente cuestionada, no sólo por la 

forma en que fue aprobada, sino porque podría vulnerar los derechos humanos. Y pese a esta condición prevaleciente, 

hay para la clase política un reducto mediante el cual se estarán infiltrando en el ánimo de los electores, pues hacer 

ciudadanía no ha sido prioridad para ningún gobierno, se entiende que hacerlo, seria algo así como destapar una caja 

de Pandora en la antesala del relevo en el poder. 

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que el perredista Aldo Molina Santos, presidente municipal de Tenango de Doria es uno de los alcaldes que cuentan 

con salarios altos a pesar de gobernar uno de los municipios más pobres de la entidad, esta desigualdad es notoria 

cuando en Tenango el 80 por ciento de la población sobrevive con lo mínimo, los 64 mil pesos que se embolsa 

mensualmente son una ofensa para sus gobernados, acusan y más aún cuando los mandos medios y directores de 

áreas también cuentan con sueldos nada bajos. 

 

:Que hay quienes aseguran que la salida de Movimiento Ciudadano no fue porque el PRD y el PAN menospreciaran 

su capital político, sino por un interés mayor para las próximas elecciones de Hidalgo, aseguran que al igual que 

Encuentro Ciudadano hubo factores internos que impidieron las alianzas con Morena, por parte del PES y con el Frente 

en el partido naranja, ahora veremos qué pasa con Damián Sosa y compañía quienes, dicen, ahora irán contra Asael 

Hernández y Manuel Hernández de PAN y PRD respectivamente. 

 

:Que uno de los primeros inscritos para contender por una diputación federal en el distrito de Ixmiquilpan es Guillermo 

Hernández Nube quien ya se enlistó ante la instancia correspondiente, este personaje militante del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) asegura que cuenta con el respaldo de Isidro Pedraza en la zona y espera aparecer en 

las boletas y salir airoso de las mismas con una curul en la bolsa, así que empieza la carrera electoral en Ixmiquilpan.  

 

:Que recientemente el pasado 24de este mes en Tizayuca se vio a Moisés Jiménez, ex líder magisterial y a Julio 

Menchaca Salazar, ex priista, en el mitinde Andrés Manuel López Obrador, dicen que ambos personajes ya operan en 

la entidad para generar votos al oriundo de Tabasco para el año que está por comenzar y estarán visitando al 

magisterio para que arropen al ex jefe de gobierno. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"No tengo la menor duda de que tenemos una gran presencia y buena estructura en todo el estado donde podemos 

competirle al PRI, solamente hay dos partidos que tienen una fuerte presencia y la estructura necesaria para competir  

en los 84 municipios: uno es el PRI y el otro es MC" 

Damián Sosa Castelán 

Líder de Movimiento Ciudadano 

 

"Primero que nada respetamos la decisión de Movimiento Ciudadano; sin duda nos hubiera gustado que este Frente 

no sólo hubiera seguido el trabajo conjunto con MC sino con más actores políticos, pero somos una opción política 

real en Hidalgo” 

Manuel Hernández Badillo 

Líder perredista sobre Movimiento Ciudadano 

 

"En esta localidad se están beneficiando a 240 personas, brindándoles tres mil 670 litro de leche en polvo al mes, 

resaltando que este nuevo punto de venta es gracias al Convenio que se tiene con la Delegación Federal de Diconsa” 

Manuel Sánchez Olvera 

Delegado de Liconsa en Hidalgo sobre creación de lecherías en la entidad 

 

(Redacción, página 06) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-JUVENTINO ROMO: Desde el Centro Especializado de Atención a la Violencia Intrafamiliar de Tulancingo, 

destaca Romo Chávez el trabajo coordinado para quienes acuden a este espacio, especialmente respecto a la atención 

jurídica, psicológica, así como el resguardo en el Albergue Temporal. En el sitio a su cargo además de l servicio a gente 

de esta localidad, está el apoyo brindado para personas de: Metepec, Cuautepec y Santiago Tulantepec.  

 

Abajo-ELISEO MOLINA: Perfil ligado al Partido Nueva Alianza ha recibido sendas críticas durante diferentes 

momentos de su trayectoria, sirva como ejemplo el recordar que tampoco fue alabado por un brillante desempeño 

como dirigente de esta cúpula. Ante la actual coyuntura habrá que ver cómo es que este hombre logra sortear el fin 

de año y lo que viene con el 2018. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

ABUSOS 

Expusieron los grillitos que quienes una vez más hicieron su “agosto” en pleno diciembre fueron los taxistas ubicados 

en inmediaciones de la Central de Autobuses, en la ciudad de Pachuca, y es que este fin de semana aprovecharon la 

presencia de pasaje foráneo al que cobraron viajes de hasta 90 pesos de este punto a otros tan cercanos como 

Galerías o el centro. Sin duda un tema que la Semot debería prevenir pues de por sí el turismo no siempre se lleva 

buenas impresiones, mucho menos con este tipo de abusos. Aún falta el fin de año y los posibles reajustes de tarifas 

para 2018, así que mejor estar pendientes. 

 

¡SUÉLTALA! 

 

Desde el fin de semana pasado los grillitos del Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo están de luto, debido a que 

el sábado falleció Pedro Piñón, una de las voces más conocidas del 98.1 Frecuencia Modulada. La noticia pronto corrió 

a través de las redes sociales, debido a que don Pedrito, como muchos lo conocían, era muy querido entre el gremio 

y por supuesto en aquellos lugares donde con su voz y buen humor sembró tantas amistades a lo largo de muchos 

años en que sus programas llegaron a los hogares hidalguenses. En paz descanse. 

 

VAYA, VAYA… 

 

Mientras el ahora diputado con licencia Cipriano Charrez Pedraza se encuentra enfocado en lograr una candidatura 

de coalición, instruyó a su gente para exigir al representante local, Luis Vega Cardón, proporcione recursos para obra 

pública de sus comunidades. Esta acción resulta incongruente, pues mientras Charrez Pedraza no acaba el cargo para 

buscar otro espacio sus seguidores critican y presionan al legislador originario de Cardonal para sacar los compromisos 

que dejó el originario de Ixmiquilpan. 

 

RASTROS 

 

Incluso cuando la venta de cuetes y otros artefactos elaborados con pólvora incluye diversas especificaciones, las 

calles de diversas municipalidades hidalguenses evidenciaron el uso de estos ya que los restos del papel con que 

están fabricados quedó en las arterias, lo cual aumenta la cantidad de basura que se acumula en esta temporada. 

Como añadidura está el fenómeno de que muchas familias optan por sacar su basura, incluso, sin escuchar si los 

camiones ya están cerca y ello deja todo muy sucio. 

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Millonaria bolsa va a asociaciones ligadas a partidos:  Diversas organizaciones gestoras, 

identificadas con PRI, PAN, PRD y Morena, acaparan anualmente cientos de millones de pesos (mdp) en subsidios 

federales destinados a proyectos productivos, recursos con los que han construido un mercado de movilización 

electoral que acecha los comicios de 2018. EL UNIVERSAL identificó la anidad partidista de una muestra formada por 

25 de esas organizaciones, a partir del historial de actividades políticas de sus líderes, así como de tablas de asignación 

presupuestaria de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). En 2016 

—último dato oficial disponible—, la Sagarpa distribuyó 1 mil 471.78 mdp “para apoyar la operación de sociedades y 

asociaciones civiles”. Pero el grueso de los recursos proviene de subsidios para financiamiento de proyectos 

específicos. Por ejemplo, hasta mayo de este año 13 de los organismos seleccionados habían solicitado 468 mdp sólo 

para financiamiento de proyectos relacionados con el cultivo de maíz. Sus aliados figuran en padrones de subsidios 

del Instituto Nacional de Economía Social (Inaes) de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), de los programas de 

vivienda de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y del Fondo para las Pequeñas y Medianas 

Empresas de la Secretaría de Economía (SE). De modo que la cuantificación de los ingresos anuales de los gestores 

es compleja, considerando también que los datos de sus aliados no están transparentados. “Son auténticos brokers 

[intermediarios] de los subsidios federales, que por un lado bajan recursos presuntamente para sus aliados y por otro 

cumplen con roles proselitistas”, explica en entrevista David Gómez Álvarez, doctor en políticas públicas por la 

Universidad de Nueva York e investigador del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). 

(Esteban David Rodríguez, primera plana) 

La Jornada-Cae supuesto autor intelectual del asesinato de Miroslava Breach: Juan Carlos Moreno Ochoa, 

El Larry o El WA, uno de los presuntos autores intelectuales del homicidio de la periodista Miroslava Breach Velducea, 

corresponsal de La Jornada en Chihuahua, fue detenido por elementos de la Policía Federal en un operativo realizado 

en Etchojoa, Sonora. El Larry –de 43 años de edad– es identificado por autoridades federales y estatales como el líder 

de la célula conocida como Los Salazar en los municipios de la región serrana del estado de Chihuahua, que abarca 

Chínipas, Moris, Témoris, y en Sonora, Navojoa, y con fuerte influencia en Álamos. En entrevista con La Jornada, el 

gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, aseguró que aún falta por capturar más participantes en el homicidio 

de Miroslava Breach así como algún otro autor intelectual del ataque, por lo que con la detención de Moreno Ochoa 

no se cierra el caso. Según Corral Jurado, la investigación del homicidio y la identificación de los presuntos autores 

tuvo una duración de tres meses por parte de la Fiscalía General de Justicia de Chihuahua. De acuerdo con información 

gubernamental, Moreno Ochoa se encontraba en un hotel festejando la Navidad con su familia. El caso no se cierra 

Su seguridad era de solamente dos escoltas, y ante la presencia de los elementos de la Policía Federal, El Larry trató 

de escapar y saltó desde el primer piso del inmueble en el que se encontraba. Sin embargo, los agentes federales lo 

aprehendieron y de inmediato lo trasladaron a la capital de Chihuahua, para ponerlo a disposición de l a Fiscalía 

General de Justicia de esa entidad. Sobre esta detención, el fiscal de Chihuahua, César Augusto Peniche, aseguró: 

“Lo tenemos identificado como la persona que planeó y organizó este atentado. Desde luego, no con esto significa 

que estemos cerrando la investigación, pueden salir nuevos datos que nos permitan ampliar la investigación, pero por 

lo pronto éste es el sujeto al que identificamos como principal responsable y es el líder de una célula de la banda 

criminal identificada como Los Salazar, que opera en esa zona de Chihuahua y del estado de Sonora para el cártel de 

Sinaloa”. Asimismo, resaltó que su “fuerte influencia en Sonora y en una parte del estado de Chihuahua provocó 

mucha complejidad para lograr su detención, dada la gran movilidad con la que podía desplazarse entre ambas 

entidades. Pero, con el apoyo de las áreas de inteligencia, tanto locales como federales, se logró su ubicación y la 

Policía Federal logró su detención en un operativo bien ejecutado, bien realizado. Al gobernador se le cuestionó: ¿ya 

tienen establecido el móvil del homicidio de Miroslava Breach? –Eso será parte del desahogo de la audiencia el día de 

mañana. Yo creo que eso corresponde establecerlo fundamentalmente al Ministerio Público, pero es evidente que (el 

móvil) fue su labor periodística. Nunca se descartó ninguna línea de investigación, pero clarísimamente fue el trabajo 

que ella realizó y que se enfocó durante mucho tiempo a señalar (el involucramiento de narcotraficantes en) el tema 

de las candidaturas”. Las autoridades locales y federales que fueron consultados tras la detención de El WA, señalaron 

que el trabajo de Miroslav Breach, corresponsal de La Jornada y colaboradora del Norte de Juárez, se concentró en 

indagar los vínculos que tenían algunos candidatos a cargos de elección como alcaldías o diputaciones locales, con 

integrantes de grupos criminales como La Línea (uno de los brazos armados del cártel de Sinaloa) y también con Los 
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Salazar (miembros del grupo de narcotraficantes). Javier Corral Jurado señaló que la detención de El WA o El Larry 

es muy importante, ya que se trató del hombre que planeó e instrumentó el asesinato de Miroslava Breach, cuando 

ella se dirigía a dejar a su hijo a la escuela, momentos antes de las siete de la mañana del pasado 23 de marzo. 

Durante la entrevista se le preguntó al mandatario estatal, ¿ahora quiénes faltan, el conductor del vehículo en el que 

viajó el asesino material y quien conducía el coche? –Pues faltan varios, no podemos decir ahora quiénes. –¿De 

cuántos está hablando?–No podemos dar un dato específico. Faltan varios. Según el gobernador, días después del 

pasado 15 de mayo, cuando fue asesinado el también corresponsal de La Jornada en Sinaloa, Javier Valdez, entregó 

una carta al Presidente. En ese momento ya teníamos cerrada la investigación de Miroslava, pero no habíamos pedido 

todavía las órdenes de aprehensión, porque lo que queríamos era confirmar que (el gobierno federal) iba a colaborar 

con nosotros. Entonces le presenté al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, los principales elementos 

de la investigación y ordenó la colaboración. Desde entonces hemos mantenido un trabajo conjunto el personal de la 

fiscalía general del estado, la Policía Federal y las áreas de inteligencia del gobierno federal. La Fiscalía General de 

Justicia de Chihuahua logró identificar a los tres participantes en el homicidio de Breach, al dar seguimiento a más de 

200 horas de grabación obtenidas de cámaras de seguridad, hasta establecer que el homicidio fue planeado por Juan 

Carlos Moreno en el municipio de Chínipas, lugar en que nació la periodista. Moreno Ochoa, reclutó a Ramón Zavala 

en Sonora y le ordenó el homicidio. Para ello contaron con la colaboración de otro habitante de un municipio serrano 

que tenía una casa en la capital del estado. (Gustavo Castillo / Emir Olivares, página 03) 

Excélsior-Banca pide seguridad, no corrupción; exigencia a candidatos:  residentes y directores de diferentes 

bancos que operan en México señalaron que quien gane la elección presidencial de 2018 tendrá que trabajar en el 

fortalecimiento del Estado de derecho, respetar las instituciones y combatir la corrupción y la inseguridad. Marcos 

Martínez, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), aseguró que su gremio confía en que se garantice 

un proceso democrático, con propuestas como base de las campañas. ostuvo que la ABM no tiene candidato, ni 

partido: “La única causa que tiene es la de mejorar los servicios bancarios”. Ernesto Torres Cantú, director de Grupo 

Financiero Banamex, consideró que es indispensable que el próximo Presidente tenga un compromiso con el respeto 

a las instituciones, continúe apoyando el libre mercado y siga trabajando en concretar las reformas estructurales que 

tanto tardó el país en implementar. Luis Robles Miaja, presidente del Consejo de Administración de BBVA Bancomer, 

dijo que es indispensable preservar la estabilidad macroeconómica. Héctor Grisi, presidente de Grupo Financiero 

Santander, aseguró que la institución no se intimida por el entorno volátil y electoral que impactará al país pues 

invertirá 15 mil millones de pesos, de acuerdo a lo que anunció en 2016. Enrique Zorrilla, director general de Grupo 

Financiero Scotiabank, afirmó que el compromiso con México es de largo plazo. (Claudia Castro, página web) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 

:Que ante las fallas suscitadas en 2017, cuando los organismos electorales locales se encargaron del PREP en las 

elecciones de gobernador en entidades como Coahuila, el INE determinó hacer un Conteo Rápido no solo de los votos 

de la elección presidencial, sino de las nueve entidades donde se renovarán las gubernaturas y la Jefatura de Gobierno 

de Ciudad de México con el fin de evitar suspicacias y reducir al mínimo los conflictos poselectorales. A ver si resulta.  

 

:Que el presidente de la Cámara de Diputados, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín, fue uno de los pocos 

legisladores, si no es que el único, que anduvieron activos el Día de Navidad. Y es que de acuerdo con su cuenta de 

Twitter, inauguró un campo de beisbol en Tizimín, Yucatán. Parece que va muy en serio su aspiración a gobernar la 

entidad. 

 

:Que a propósito de aspiraciones, a poco más de dos meses de que concluya el lapso para la recolección de firmas, 

ninguno de los candidatos independientes a la Presidencia ha logrado reunir el total requerido. A pesar de que algunos 

han llegado prácticamente a la meta, en cifras reales aún andan cortos, pues tienen rúbricas pendientes de revisión, 

que fueron canceladas por estar duplicadas o simplemente no corresponden a las 17 entidades solicitadas por el INE. 

El tiempo apremia. 
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:Que así como la Comisión Nacional de Seguridad, a cargo de Renato Sales, ha comenzado a resolver asesinatos de 

periodistas como Miroslava Breach, con trabajos de inteligencia y paciencia en las investigaciones, confía en dar 

resultados en el caso de Javier Valdez, otro de los crímenes contra comunicadores que han sacudido a la opinión 

pública. En el gabinete de seguridad nacional aseguran que trabajo y pericia es igual a resultados. 

 

:Que la próxima semana se estarán dando a conocer nuevas acciones en el tema de la reconstrucción de vivienda 

gratuita ya con el presupuesto aprobado por la Asamblea Legislativa y así evitar cualquier tipo de engaño, como 

sucedió con la entrega de apoyos de renta para afectados por el sismo. Ahora sí, dicen, los requisitos serán “muy 

estrictos”. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Niños sin posada: 

En su mensaje urbi et orbi, a la ciudad y al mundo, el papa Francisco trató ayer de mandar un mensaje dramático de 

defensa de los niños: “Mientras el mundo se ve azotado por vientos de guerra y un modelo de desarrollo ya caduco 

que sigue provocando degradación humana, social y ambiental, la Navidad nos invita a recordar la señal del Niño y a 

que lo reconozcamos en los rostros de los niños, especialmente de aquellos para los que, como Jesús, no hay sitio en 

la posada.” No sorprende que Francisco lamente la existencia de un mundo azotado por la guerra, que deja a muchos 

niños sin posada ni tranquilidad, pero sí que cuestione lo que él llama “un modelo de desarrollo ya caduco que sigue 

provocando degradación humana, social y ambiental”.  El papa ha criticado siempre el sistema de libre empresa. Esto 

es una tradición en la Iglesia Católica, particularmente en Latinoamérica, donde la teología de la liberación y la opción 

por los pobres tuvieron gran fuerza en los años sesenta. La tendencia fue especialmente robusta entre los jesuitas, 

orden de la que surgió Francisco. El problema es que el mal llamado capitalismo -mal llamado porque su característica 

principal no es el uso de capital, que también existe en el socialismo, sino la libertad para tomar decisiones 

económicas-ha logrado exactamente lo contrario de lo que acusa el papa: ha permitido la reducción más dramática 

de la pobreza en la historia.  La enorme mayoría de la población del mundo vivió siempre en la pobreza o en la 

miseria. La Iglesia ayudó a mantener esta situación. Al prohibir el crédito y restringir el comerc io en la edad media, 

provocó una recesión que duró virtualmente un milenio. Cuando se eliminaron estas limitaciones, renacieron los 

créditos, particularmente de la comunidad judía a la que la Iglesia Católica no impedía la labor financiera, y surgieron 

prósperos mercaderes en ciudades como Venecia. La subsecuente recuperación económica hizo posible el 

Renacimiento.  Aun así, para 1820, cuando apenas empezaba la revolución industrial, 94 por ciento de la población 

del mundo vivía en pobreza y 84 por ciento en pobreza extrema (ourworlddata.org). El sistema de libre empresa, que 

se difundió con vigor en el mundo desde entonces, no sólo no provocó una degradación humana, social y ambiental, 

sino que generó la mayor creación de empleos y la mayor disminución de pobreza en la historia. Poco importó que la 

población del mundo pasara de mil millones en 1804 a 7,600 millones en diciembre de 2017. El crecimiento fue 

suficiente para que, en 2015, por primera vez en la historia, la pobreza extrema se ubicara por debajo del 10 por 

ciento de la población mundial: 9.6 por ciento, para ser precisos.  ¿Es la caída de la pobreza realmente consecuencia 

del capitalismo? No hay duda. Las reducciones generales y regionales de la pobreza coinciden estrechamente con la 

adopción del sistema de libre empresa. El caso más notable es el de China, que ha rescatado a más de mil millones 

de personas de la pobreza extrema, pero sólo a partir del abandono del comunismo y la adopción de la libertad 

económica.  La preocupación del papa Francisco por los niños es loable, pero él más que nadie debería dejar de lado 

la ideología. En lugar de cuestionar el modelo de libre empresa, debería aplaudir que éste ha permitido la mayor 

reducción de pobreza de la historia. Solo la libertad económica está permitiendo la construcción de posadas para los 

niños del mundo. 

 

Pagar y pegar 

El New York Times ha cuestionado al gobierno de Enrique Peña Nieto por gastar dos mil millones de pesos en 

publicidad en medios de comunicación bajo el principio de no pago para que me pegues. 

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 
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Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

Seguimos vivitos y coleando: 

A eso se llama templanza, virtud cardinal muy olvidada que nos permite estar contentos, es decir, contenidos en un 

límite sano, en esa aurea mediocritas que los latinos postulaban. No es la tal aurea mediocritas -según mediocre 

traducción- una gris mediocridad aceptada con resignación, sino un sabio justo medio que nos aleja lo mismo del 

dispendio que de la avaricia, y que nos pone en armonía con los demás y con nosotros mismos. Así pues, nada de 

pesimismos, y temores; nada de augurios catastróficos. Tenemos vida, y ésa es la base de todo. Sigamos adelante 

sin dejarnos vencer por males propios y ajenos, y seamos mejores cada día: mejores padres; mejores hijos; mejores 

esposos; mejores amigos; mejores vecinos. (También mejores suegras y suegros y mejores nueras y yernos). Mejores 

personas, en fin. Digamos: “En mí comienza el cambio”. Y con esa actitud positiva, vengan los problemas. Los 

superaremos.  El vendedor de seguros entrevistó a don Cornulio en la sala de su casa. Pretendía venderle un seguro 

de vida, pero el presunto cliente resistía todos los argumentos de venta. Finalmente el vendedor recurrió al resorte 

sentimental. Le dijo al renuente señor: “¿No se ha preguntado usted qué hará su esposa el día que usted emprenda 

el viaje que no tiene retorno?”. Contestó don Cornulio: “Supongo que simplemente ya no se esconderá para hacer lo 

que hace ahora que emprendo viajes que sí tienen retorno”.  Un mes después de la fiesta de Navidad en la oficina la 

linda secretaria Rosibel comentó que sentía antojo de pepinillos con fresas. Por efecto de esa ominosa frase al día 

siguiente cuatro empleados no regresaron ya al trabajo. Terminó el partido de futbol femenino. Las jugadoras estaban 

en las regaderas cuando entró el árbitro. Todas empezaron a gritar y a taparse lo que podían con lo que podían. Les 

dijo el silbante, burlón: “¿Por qué se cubren, chicas? ¿No gritaban en la cancha: ‘¡El árbitro está ciego!’?”... Astatrasio 

Garrajarra, el borrachín del pueblo, fue a la iglesia y le pidió a la Virgen que le hiciera el milagro de mandarle algunos 

pesos, pues a causa de las parrandas de la temporada se había quedado sin dinero. Volvió al día siguiente, pero 

sucedió que por la Navidad el señor cura había quitado la imagen de la Virgen, y en su lugar puso al Niño Dios. Lo 

vio Garrajarra y le preguntó: “Oye, chamaco: ¿tu mamá no te dejó un dinero para mí?”... Doña Macalota llegó a su 

casa y encontró a don Chinguetas, su marido en la cama con una guapa chica. Antes de que la señora pudiera decir 

palabra don Chinguetas se adelantó a explicar la situación. “Esta pobre muchacha -relató- vino a pedirme algo de 

comida.  Le ofrecí de cenar. Traía unos zapatos tan gastados que le regalé unos tuyos que ya no usas. Su suéter 

estaba tan raído que le di uno que tampoco usas desde hace varios años. Su pantalón lo traía ya lleno de parches, y 

le entregué uno que has dejado de usar. Ya iba saliendo de la casa, pero se devolvió y me preguntó: ‘Señor: ¿de 

casualidad no hay algo más que su esposa ya no quiere usar?’. Y aquí estamos”. FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Tregua de fin de año entre AMLO-Meade y Anaya? 

Luego que la Navidad y el recalentado pasaron, hoy algunos de los precandidatos presidenciales vuelven a las 

actividades públicas. El aspirante de Morena, Andrés Manuel López Obrador, estará de gira por su tierra natal, 

Tabasco. El precandidato priísta, José Antonio Meade, irá a territorio Bronco, para reunirse con la militancia priísta de 

Nuevo León y pedirle su apoyo. Por su parte, el aspirante a la candidatura presidencial de la coalición formada por 

PAN-PRD y MC, Ricardo Anaya, tendrá actividades privadas. La semana pasada los precandidatos llegaron a las 

vísperas de Navidad intercambiando bolas de lodo y acusándose de actos de corrupción. ¿Habrá tregua de fin de año, 

o empezarán el 2018 peleando a navaja limpia? 

 

Sobra uno en el PRD, ¿quién es? 

Nos dicen que se espera una disputa entre ligas mayores en el PRD por las candidaturas plurinominales al Senado, 

ya que tres personajes buscan un lugar preferente. Se trata de Jesús Zambrano, uno de los líderes de la corriente 

Nueva Izquierda, alias Los Chuchos; Héctor Serrano, de la expresión Vanguardia Progresista, y Héctor Bautista, de 

Alternativa Democrática Nacional, quienes en su momento han levantado la mano para ir al Senado. El problema es 

que sólo habrá dos lugares seguros para llegar a la Cámara Alta. As í, si las matemáticas no se equivocan, sobra un 

candidato o falta un escaño. ¿Quiénes se quedarán dentro y quién fuera? 
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EPN, el año del adiós 

El presidente Enrique Peña Nieto arrancará el 2 de enero los últimos 11 meses de su administración, para julio sabrá 

quién es su sucesor y para diciembre entregará la Presidencia. Nos hacen notar que el discurso del mandatario se 

comenzó a enfocar hace algunas semanas en dejar claros los logros que, desde su óptica, ha tenido su administración, 

al tiempo que ha insistido en advertir que es necesario cuidar lo logrado y que no se opte por el camino del populismo. 

De manera constante, el mandatario ha comparado el indicador en torno a la creación de empleo con el obtenido por 

los gobiernos de los presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón. ¿Veremos al presidente Peña Nieto en una gira de 

despedida y al mismo tiempo de campaña? 

 

La Navidad y los bonos en el INE 

A pesar de que el calendario electoral marca que en el INE, que preside el consejero Lorenzo Córdova, todos los d ías 

son hábiles, los trabajadores parecen tomarse en serio los días de paz y unión familiar. Nos cuentan que en algunas 

áreas primordiales sólo hay personal de guardia y que incluso para entregar documentación o interponer una queja 

se tiene que hacer después porque se estableció un horario. Nos comentan que algunos sí se tomaron vacaciones, 

así que don Lorenzo deberá estar muy pendientes, pues algunos de los ausentes son capaces de recibir el bono que 

les otorgan por trabajar horas extras. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

AUNQUE todo parece en calma -exceptuando el sustazo por la alerta sísmica de ayer- la realidad es que en el gobierno 

federal las cosas andan movidas. O, mejor dicho, andan en mudanzas. DISTINTAS versiones señalan que, al menos, 

cuatro secretarios de Estado dejarán sus posiciones para ir a buscar acomodo en las listas de candidatos del PRI, ya 

sea por la vía rápida de los plurinominales; o por el camino largo de la prueba de las urnas. EL QUE dicen que ya 

hasta se despidió de su equipo, en la cena que tuvieron hace algunos días, es Miguel Osorio Chong, a quien más de 

un priista lo ve los próximos seis años en un escaño del Senado. OTROS que suenan para dejar en esta tanda el 

gabinete son Rosario Robles, de Sedatu; Gerardo Ruiz Esparza, de SCT; Arely Gómez, de la Función Pública; y Luis 

Miranda, de Sedesol. Y el último en salir que apague la luz y cierre la puerta. 

 

EJECUCIONES múltiples a plena luz del día, narcomantas en las principales avenidas, detonaciones de armas largas y 

uso de explosivos... y no, no es Matamoros, ni Reynosa, sino ¡Puebla! EN EL PROCESO electoral que está por arrancar 

para renovar la gubernatura poblana, uno de los grandes temas será, sin duda, e l de la seguridad. O, mejor dicho, el 

de la creciente inseguridad que se vive en ese estado. POR MÁS que las autoridades lo negaron, ya está operando en 

Puebla y causando zozobra la banda llamada Cártel Jalisco Nueva Generación, cuyos métodos violentos y sanguinarios 

pueden verse un día sí y otro también. EL TEMA resultará doblemente relevante pues la mano que mece la cuna de 

tooodo el proceso electoral es el ex gobernador Rafael Moreno Valle, bajo cuyo gobierno se instaló - coincidentemente- 

ese grupo criminal. 

 

MÁS SABROSO que una torta de recalentado (ok, no tanto), se pondrá esta semana el proceso interno del PRD para 

denir la candidatura al gobierno de la CDMX. Y ES QUE tras mantener un discreto perl al arranque de la contienda, 

Alejandra Barrales comenzó a moverse con fuerza en redes sociales, que es donde anda desatado Salomón 

Chertorivski. CON ESO de que la encuesta ungidora tiene como primer parámetro el conocimiento del aspirante, se 

espera que en estos días ambos aparezcan hasta en las cajas de cereal. ¿Y Armando Ahued? Al parecer sigue de 

vacaciones. 

 

LA PREGUNTA que todos se hacen en estos días es: ¿irá el gobierno de Chihuahua tras Manlio Fabio Beltrones, como 

lo hizo con su colaborador Alejandro Gutiérrez, al que ya tiene preso? ¿O nomás estarán rostizando al sonorense de 

aquí a las elecciones? ¡Qué nervios! 

 

(Redacción, página 10) 

 


